



ACADÉMIE
DE LYON

*Liberté
Égalité
Fraternité*



Délégation académique à l'éducation artistique
et à l'Action Culturelle



Récits d'une caserne engagée

Délégation Académique à l'éducation artistique et à l'Action Culturelle
Musée des Sapeurs-pompiers

DESCRIPTION & OBJECTIFS PÉDAGOGIQUES

Description :

À travers ce cycle, le Musée des sapeurs-pompiers Lyon-Rhône et le Service Départemental et Métropolitain d'Incendie et de Secours (SDMIS) propose aux élèves de découvrir une des premières casernes des sapeurs-pompiers de Lyon engagée à la protection de la Métropole. Créée en 1924 pour répondre notamment aux risques nautiques, elle a été meurtrie par la catastrophe de Fourvière en 1930. Ce cycle permet donc aux élèves de découvrir l'évolution des missions et de l'organisation des sapeurs-pompiers pour y répondre, tout en étudiant en détails les causes, le déroulement et les conséquences d'une catastrophe.

Objectifs :

- Découvrir l'engagement des sapeurs-pompiers de la caserne Lyon-Rochat face aux risques liés à l'urbanisation de la métropole lyonnaise.
- Appréhender par une balade urbaine dans le quartier de la Guillotière la mémoire de la lutte contre les incendies aux époques modernes et contemporaines, des risques aquatiques et l'évolution de la caserne Lyon-Rochat jusqu'à nos jours.
- Comprendre par une visite-atelier au Musée des sapeurs-pompiers Lyon-Rhône l'engagement des sapeurs-pompiers de Lyon de 1801 à 1930, puis analyser différentes sources documentaires sur la catastrophe de Fourvière et ses conséquences.
- Restituer sous forme d'exposés et de balade urbaine le travail thématique sur la catastrophe de Fourvière.

CARACTÉRISTIQUES

- Niveaux concernés : **cycle 4 et lycée**
- Tarif de l'offre pass Culture négociée : **600 €**
- Nombre d'heures d'intervention : **5 h**
- Nom de l'intervenant : **Vincent BOLLIER**

CALENDRIER / ÉTAPES PRINCIPALES

- balade urbaine (1h30) autour de la caserne Lyon-Rochat pour appréhender la mémoire des risques aquatiques et de la catastrophe de Fourvière dans le quartier de la Guillotière.
- visite guidée du musée des sapeurs-pompiers Lyon-Rhône (1 h), pour découvrir l'évolution de l'organisation et du matériel des sapeurs-pompiers depuis les premiers volontaires du XIX^e siècle jusqu'à la professionnalisation ayant abouti à la spécialisation de certains pompiers dans le sauvetage nautique et la création de la caserne Lyon-Rochat.
- atelier (1 h), pour découvrir et analyser les sources documentaires sur la catastrophe de Fourvière : journaux quotidiens de 1930, cartes postales et photographies de la catastrophe, rapports d'intervention, règlement de manœuvres, lettres de condoléances, poème.
- balade urbaine (1h30) dans le Vieux-Lyon pour restituer le travail des élèves sur six thématiques définies lors de l'atelier

CHARGÉ DE MISSION RÉFÉRENT

Laura FOULQUIER, Chargée de Mission Architecture, Mémoire, Patrimoine

laura.foulquier@ac-lyon.fr